

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 20 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 967

SECCION EDITORIAL

Dardos envenenados de la Cámara de Comercio

En la «Sección de la Cámara de Comercio», ayer el señor Redactor contesta a un editorial nuestro en que, sin rodeos ni ambages, decíamos la verdad de las cosas sobre el último impuesto comercial. Ahora nos vemos precisados a contestar de nuevo, porque el articulista falsea la verdad asegurando enfáticamente que nosotros hemos emprendido una campaña contra la Directiva de esa Cámara, con el objeto de que se disuelva tan importante entidad. Ese Centro, es indudable, es necesario y nosotros somos los primeros en hacer votos fervientes por su vida y auge. De manera que no somos de modo alguno enemigos de esa Sociedad, sino que, en campo soleado y con una franqueza que no nos deben reprochar, les señalamos los errores crasos en que incurrirán cada rato y que les resta fuerza y confianza entre los verdaderos comerciantes independientes que por el simple hecho de pertenecer a esa Cámara, no tienen que aceptar ideas poco o nada juiciosas e inmiscuirse en problemas políticos que van en detrimento de sus intereses y quizá de su conciencia. Es verdad que el señor Oficial Mayor de esa Cámara tuvo a bien mostrarnos el Registro de Socios, la lista de Directores y el libro de actas, de lo cual quedamos muy complacidos; pero es verdad también que nosotros les manifestamos que reconocíamos sus buenos empeños, y al mismo tiempo que sentíamos,—y pusimos por caso—que defendieran con tanto calor el Empréstito que era nuncio de fatalidad para el país. Es absolutamente falso que nosotros le tengamos mala voluntad a los miembros de esa Cámara y contra eso es, precisamente, que protestamos. Una cosa es disparidad de ideas, diferencia de criterio, y otra el asunto de personas. Para el mismo señor Oficial Mayor de ese Centro tuvimos frases de aliento, simpatía y cariño. ¿No es así, estimado señor?

Estamos de pie. Seguiremos, con serenidad y cultura, discutiendo los problemas que son de vital trascendencia para la República, aunque los apoye y defienda la Cámara, porque nosotros tenemos sentido común y no estamos obligados a ser esclavos e ilotas de nadie, ni a defender aberraciones que van contra el pueblo que sufre y padece los prejuicios de algunos hombres. Lo que sí queremos del señor redactor, aunque pensemos distinto, es frases que no ofendan, pues cuando el adversario, a falta de argumentos, emplea oprobios, es que está perdido o poco menos. El tizón de Polifemo es el arma de la rudeza, esa arma que Ulises hizo añicos con rayos de luz edénica. El hacha de Han de Islandia destruye, pero las estrepitosas carcajadas de Han demuestran que vienen de la selva y del abismo.

Circuitos Cortos

Según el «Diario de Costa Rica», a algunos policías les convienen los incendios porque se emborrachan, se dan de cinchazos y se llevan a sus casas, como aguinaldo de la Providencia, vinos, piezas de casimir, sombreros y otras mercaderías.

Esos policiales en verdad que son hombres de orden, seguridad y confianza.

¿En qué se parecen los artículos de Arsenio al arsénico?

Le esperan la contestación en el Ministerio de Hacienda o en la Cámara de Comercio.

Esta mañana, leímos el siguiente

Té danzante en el Golf Club

En la tarde del 25 del corriente, en los salones del Golf Club, a las tres de la tarde, el Jazz Band ejecutará el programa musical. Las damas de nuestra sociedad irán en automóvil llevando en los autos ramos de flores y palmas. La fiesta será hermosísima.

anuncio fijo en la puerta del Palacio de Justicia:

«El Presidente de este país despacha aquí de siete a diez de la mañana y después debajo del Puente.»

Don Miguel está muy contento en relaciones, don Nicolás dicta y él escribe, don Nicolás aconseja y él aprueba, don Nicolás habla y él guarda silencio, y entretanto.....

NOTA IMPORTANTE:

Esta mañana Lilit y el doctor Montero andaban con Julio. ¡Qué cabeza más dura la de estos muchachos!

EL TIMIDO ATAULFO.

Suscríbase EN LA PRENSA

Hogar dichoso

Al hogar del caballero don Aristides Cordero y su apreciable señora esposa doña Ernestina Chacón de Cordero, ha llegado una bella niñita por lo que enviamos nuestros parabienes a sus regocijados padres.

Tópicos Históricos

Aristóteles dejó a la posteridad consecuencias filosóficas de una inmensa trascendencia; Arquímedes, matemático y físico avanzadísimo, irradió torrentes de luz con su privilegiado talento y su gran sabiduría; Budda, Cristo, Mahoma, penetraron en los campos del Ocultismo; Newton, armado de la ciencia exacta, descubrió la ley de la gravedad que rige el Universo; Galileo, matemático, físico y astrónomo, el telescopio, la balanza, el péndulo, el termómetro, que le dieron justo renombre mundial; Copérnico, dió avance a la astronomía; Galvani, electricista notable, a la física; Gambetta, despuntó como orador y lírico; Murillo, como pintor; Mirabeau, por su elegancia y el trueno de su voz en tribuna; Homero, Dante, Shakespeare, Lord, Byron, Voltaire, Virgilio, Horacio, Donoso, Leopardi, Víctor Hugo, Eurípides, Teixeira, D'Pascoaes, Ivordsivorth, Shelley, Heine, Verlaine, Espronceda, hombres superiormente evolucionados, emitieron sus propios pensamientos y ocupan puestos culminantes entre los escritores y poetas mundiales, por sus incomparables capacidades. — Alejandro, César y Napoleón, sobre salieron extraordinariamente al mando de sus ejércitos: la guerra los inmortalizó. Miguel Angel, Leonardo y Rafael conquistaron señalados laureles en el arte. Bach, Betoven y Wagner asombraron al mundo con sus genios musicales. Los pensamientos son fuerzas, y como tales, libres. Con frecuencia se han reproducido en diferentes ocasiones, de modo natural y espontáneo, sin que hubiera mediado el intento de imitación. Otras tantas celebridades mundiales, cuyos nombres no aparecen en este relato porque se haría interminable, han dejado un rastro luminoso, una estela flagrante por nuestro planeta; mas futuros sabios sobre las conquistas alcanzadas por los grandes desaparecidos, asombran al mundo con el ensanche de los conocimientos científicos. Como el Creador, las ciencias son infinitas; por lo tanto, siempre habrán nuevos inventos y descubrimientos. El conjunto de ellas es la suprema sabiduría, que descansa en las leyes naturales, que a su vez vienen a ser la palanca del mundo en general; que tiene como único punto de apoyo a Dios. Los hombres de sana intención y altruismo, alejan el egoísmo en sus proyectos, que encaminan al bien de la humanidad como supremo bien. Dotados de almas grandes, no odian ni envidian; sirven con sus potentes mentalidades a sus semejantes, por quienes hacen cruentos sacrificios, en cumplimiento de un designio superior y de las leyes evolutivas. Muchos de estos espíritus superiores han tenido un verdadero calvario, al adelantarse a sus tiempos. Los citados han remontado la fulmínea cima de la gloria, de donde aún la humanidad recibe su benéfica influencia.

UN CIUDADANO

La Nota Parlamentaria

Documentos alterados

En la discusión en detalle de los artículos de los Contratos petroleros el señor Representante Ortiz, notó que varias veces había sido alterado maiciosamente el original del texto emitido por la Comisión de Fomento.

A esto, con mucha razón, protestó el General V. Ilió y pidió el esclarecimiento de los hechos para sentar responsabilidades; su moción fue aprobada y pronto se sabrá la verdad.

¿Qué mano oculta pretende figurar quizá con interés preconcebido esos negociados? El caso es grave y no debe dejarse pasar, desde luego que se trata del primer Poder de la República, como es el Legislativo. Por la seriedad y respeto a ese Alto Cuerpo debe proceder a minuciosa investigación.

Entendemos que el Directorio debe tener especial cuidado en todos estos documentos de gran valor para los intereses nacionales y por eso no nos explicamos cómo se hicieron esas alteraciones al texto original, con la gravedad de haber sido publicados en «La Gaceta» dichos documentos alterados; desde luego eso se hizo antes de llevar los originales a la imprenta.

¿Qué mano o manos interesadas desfiguraron el dictamen de la Comisión de Fomento en los Contratos petroleros que ahora se discute?

Es lo que se debe saber por la moral de nuestras instituciones.

Desnivel enómico

Ayer, con nerviosidad manifestada por encima los señores diputados el Presupuesto. Comparados los ingresos con los egresos, comprendieron que el desnivel económico que sufre el país, es elarmante. No encontraron los señores diputados por cuál partida principia; se vieron en la imposibilidad de nivelar el presupuesto, desde luego que el desnivel pasa a la enorme suma de tres millones y pico de colones; serían tales las economías que habrían que imponer, que equivaldrían a la supresión de dos Carteras Ministeriales, cosa imposible en nuestro sistema Republicano.

Para mayor claridad en las partidas presentadas, se acordó aprobar la moción Aragón para llamar al señor Ministro de Hacienda y que dé algunas explicaciones que hagan luz. Hoy, pues, asistirá el señor Ministro y dirá lo mismo que dicen los números: que el país debe mucho y que no hay recursos para pagar.

Sepa el país que se impone irremediablemente un sacrificio para salvar la situación.

PIK

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Ealcó y Borrúsé.

Del señor Dobles Segreda

Señores Miembros del Personal Docente de las cuatro Escuelas urbanas, señores Padres de Familia y amigos que me han dirigido memoriales y cartas, señores alumnos del Instituto.

Señores:

Obren en mi poder los memoriales que habéis suscrito, relativos a mi situación dentro del Instituto de Alajuela.

Os contesto conjuntamente, porque, aun siendo diversos los memoriales, es uno el deseo que ellos trasciben y uno solo el sentimiento que los anima.

Ante todo sabed que la más profunda gratitud mueve mi corazón hacia vosotros, y que, en toda mi vida, no podré olvidar el hermoso gesto que vuestra nobleza inspira, sin que mis merecimientos lo justifiquen.

Los ataques recibidos recientemente en un periódico local, no lograron alterarme. Nada serio se ha dicho que mereciera rectificarse. Se han amortonado frases, sin sustancia, que no necesitan explicación.

Por otra parte, siempre pensé que esta campaña la movía un resquemor añejo, en el cual se me cobra el haber procedido con energía, despidiendo a un compañero cuando pensé que había faltado a sus deberes de educador. Sólo me tuvo inquieto el silencio que la ciudad hizo en torno de esos ataques, en los cuales, al querer ofenderme, se lanzaron también juicios que ofendían a esta sociedad dignísima y a la juventud de Alajuela, cuya flor está en gran parte dentro del Plantel.

Me contristó esa circunstancia y creí del caso abandonar el Colegio una vez terminado este curso lectivo.

Vuestra protesta de ahora me dice claro que guardasteis silencio porque pensasteis que no estaba bien quebrar lazos con quien estaba al frente requiriendo la suya.

Me dicen también que la lealtad

y la hidalguía, proverbiales de Alajuela, no son un mito sino que aparecen, sin ruidosas ostentaciones, en el momento preciso.

No merecí yo el honor que me habéis dispensado, quizá uno de los más grandes de mi vida. No podré irme de un pueblo tan hidalgo, que así agradece lo poquísimo que le podíó hacer por la cultura de su juventud.

Si mis jefes no me remueven, permaneceré con vosotros, por lo menos un año más, posponiendo intereses egoístas que me llaman a otros caños. Es cierto modo vosotros representáis el sentir de la ciudad, porque sois padres de familia, no sólo, sino maestros. Vosotros y otros, los más capacitados para hablar en nombre de la cultura.

Sé que debo tener enemigos. Hace tres años que trabajo en una posición desde la cual he tenido que relacionarme con casi toda la ciudad.

Para cumplir con el deber, es natural que haya tenido que lastimar algunos intereses, y son ellos, en gran parte, los que están arrojando piedras entre las ruedas.

Si no tuviese esa enemistad, pensaría que he vegetado sin hacer cosa alguna.

Toda obra de renovación es, por fuerza, objeto de oposiciones. Ni me aflige ni me amobia tenerlas; sería imposible estar de acuerdo con todos.

Creo que os he dicho lo que necesitaba decir, y ahora guardaré silencio, para trabajar con renovado entusiasmo, en la obra soñada en que todos venimos empeñados.

Sólo de ese modo silencioso podría pagaros una milésima de lo que os debo. Os ruego perdonar la publicidad que todos estos negocios me han tenido, ya que no he sido más la culpa sino de los que llevaron a la prensa y a la hoja suelta sus pequeñas cobranzas.

LUIS DOBLES SEGREDA.

Fiesta de las Madres Salesianas

El domingo, a las nueve de la mañana, se verificó un hermoso acto de clausura en el Colegio de las Madres Salesianas.

A este acto concurrieron el señor Arzobispo, don Eladio Prado, don Marciano Acosta y otras distinguidas personas. El programa de la fiesta fue variado y ameno.

Estas abnegadas Madres infiltran en el corazón de sus alumnas nobles sentimientos cristianos y preparan a la mujer para hacerlas reinas de su hogar siendo hacendosas y religiosas.

Por este medio enviamos a las Madres Salesianas nuestros sinceros parabienes.

Mejor de salud

La distinguida señora doña Elena de Acosta, ha mejorado de la enfermedad que durante algunos días la hizo guardar cama. Nos alegramos de la mejoría de la muy apreciable dama.

Enferma

Un poco delicada de salud se encuentra la estimable señora doña Isabel v. de Abuet. Que restablezca pronto son nuestros deseos.

Luctuosa

Ayer falleció en esta capital la muy estimable señora doña Trinidad Aguilar v. de Valladares. Hoy será su sepelio, el cual saldrá a las 4 p. m. de la Iglesia de la Dolorosa. Enviamos nuestro sentido pésame a don Manuel Valladares y demás miembros de la familia doliente.

Fiestas en Alajuela

Durante los días 24, 25 y 26 de diciembre se verificarán los festejos cívicos en la ciudad de Alajuela. Habrá juegos populares en el parque Central, carreras de Caballos, paseo de Mascaradas, partidas de Football, corridas de toros, retretas y se inaugurará la carretera de San José a Alajuela y habrá recepción al «Auto Club de Costa Rica» por la Comisión de Fiestas.

Nota política

Invitación

que agradecemos

Tenemos el honor de invitar a Ud. Sra. y familia a un baile que se efectuará la noche del lunes 25 de diciembre a las 8 p. m. en la residencia de doña Micaela M. v. de Román. El comité quedará muy agradecido con su presencia a dicha fiesta y al mismo tiempo desea a Ud. muy felices Pascuas y Año Nuevo.

Comité:—Rafael Hine Ch., Andrés Brenes B., Carlos Coronado C.

Receptoras:—Julietta Brenes H., Lucila Díaz Granados, Angelina Chavarria V., Lydia Tinoco C., Rosalía Casas I., María Aurelia Miria Ch.

Nota: Esta invitación es personal y se debe presentar a la entrada.

LOS JOVENES y la política

El estimable Dr. Montero nos contó, no ha muchos días, una curiosa expansión presidencial, que en sustancia reza como sigue:

«Quiero ser el primer Presidente que piense en la patria futura. A la muerte de los Ricardo Jiménez, los Ascensión Esquivel, los González Víquez, etc., el país, huérfano de grandes hombres, acéfalo de estadistas, no tendrá timoneles que lo conduzcan a la meta que merece y a donde debemos desear que llegue.

Yo quiero formar esos hombres del futuro, preparar la patria del mañana y que a mí me corresponda el honor de haber puesto los primeros cimientos al porvenir; quiero que la juventud colabore conmigo, etc., etc.»

Como quiera que el reportaje no ha sido, que sepamos, desautorizado en forma alguna, cabe tenerlo por genuino; y en tal concepto vamos a contradecirlo.

Noble es a todas luces la aspiración de nuestro egregio mandatario; pero de ningún modo es nueva en las costumbres políticas del país.

Desde la inauguración de nuestro pequeño Washington, don Juan Mora Fernández, que por no ser guerrero y por la extensa provincia que agregó al territorio del Estado, más bien pudiera decirse nuestro pequeño Jefferson; esto es, desde que aquel dechado de mandatarios tomó en sus manos las riendas del poder prevaleció en su ánimo el pensamiento de llamar a su lado elementos prestigiados de la juventud. Así se explica que Mora compartiese sus graves tareas con tres jóvenes conspicuos de su tiempo, de edad al rededor de veinticinco años, a saber:

Don Pedro Zeledón,
Don Manuel Aguilar y
Don Joaquín Bernardo Calvo, quienes obtuvieron, uno en pos del otro, el altísimo honor de ser sus secretarios generales.

El primero no tardó en ser promovido a la Presidencia de la Asamblea Legislativa; el segundo llegó a la Jefatura del Estado, y el tercero sirvió la Secretaría General de Gobierno, o carteras, cuando se disolvieron éstas, por cerca de 30 años consecutivos.

El Dr. don José M. Castro, de 24 años, fué nombrado por el Jefe de Estado, Alfaro, para su Ministro General, y antes de llegar a 30 años ascendió al solio.

De 35 años fué electo don Juan R. Mora para el ejercicio del Poder Supremo.

Don Bernardo Soto, de 28 años, fué llevado al difícil puesto de Ministro de Hacienda; y de 31 ascendió a la Presidencia en circunstancias excepcionalmente azarosas, por hallarse sumido el país en una guerra exterior.

De 29 años fué llamado al Ministerio, durante el Gobierno de Soto, don Cleto González Víquez.

Apenas 25 años contaba don Ricardo Jiménez, cuando fué enviado a México para el desempeño de una Misión Diplomática delicadísima durante el

conflicto bélico antes mencionado.

De 34 años de edad, siendo nuestro Ministro de Washington, ganó don Pedro Pérez Zeledón el pleito de límites con Nicaragua.

Don Rafael Yglesias, de 30 años, fué el gran Ministro del Presidente Rodríguez, y de 33 ascendió a la Presidencia de la República.

De 28 años fué llamado don Manuel de J. Jiménez, por el Presidente Soto, para el desempeño del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Don Máximo Fernández tendría 24 años, cuando se le promovió a una Secretaría de Estado.

Don Ezequiel Gutiérrez, de igual edad, fué acreditado en la Corte de Saint James para Ministro de Costa Rica.

Don Manuel Aguilar, don Braulio Carrillo y González Flores llegaron al Poder Supremo de 37 años; el General Guardia, de 38; Mora Fernández y Jiménez (don Jesús) de 40; Esquivel (don Ascensión) de 41; Alfaro de 42; Montealegre de 44; Gallegos, Carranza, Rodríguez, González Víquez y Acosta de 48; el Gral. Fernández y Jiménez (don Ricardo) de 51; Esquivel (don Aniceto) de 52 y Herrera de 54. Don Francisco Aguilar Barquero y el Gral. Quirós son los decanos, el primero con 62 y el segundo con 66 años.

Sobre la base numérica antes expresada, puede afirmarse con plena certeza que Costa Rica no gusta de viejos para que sirvan en los primeros puestos del Estado: que ha sido práctica inveterada entreverar jóvenes en las más altas funciones y responsabilidades del mismo; y que, con todo, no desdeña el sabio y oportuno consejo de sus estadistas más experimentados. Las opiniones de Esquivel, Jiménez y González Víquez han sido miradas siempre con veneración y con ahinco solicitadas.

Por manera que el trabajo de innovación de que, como de una alta novedad, nos habla el apreciable Doctor Montero es práctica añeja en nuestros anales, y el ansiado honor de asentar cimientos para la patria futura se esfuma en el espacio como las espirales del último cigarrillo gustado y consumido.

Esto no quita que nombraamientos como el de don J. Rafael Oreamuno para la Representación de Costa Rica en Washington sean dignos de alabanza, a pesar de la juventud del favorecido, pues de los 32 años de edad de éste, lleva no menos de 12 de asiduo servicio en puestos distinguidos en aquella capital, donde ha brillado por su laboriosidad, corrección de conducta y exquisita cultura.

CEPHAS

Nota de la Dirección.—Este artículo es de uno de los hombres más ilustres de Costa Rica.

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falcó y Borrásé, San José. Lealas y se venderán.

Anoche en el Trébol JUAN JOSE

El hermoso drama del 'inmortal' Joaquín Dicenta, titulado *Juan José* fué puesto anoche en escena en el Teatro Trébol por un grupo de esforzados aficionados, cultivadores del arte y muy dignos de alabanza, ya que nuestro medio es asfianxe para esos nobles esfuerzos.

Con poco público comenzó la función a las ocho y media de la noche; poco público, a pesar de que en el Programa se decía que esos fondos eran para la construcción de la Escuela del Paso de la Vaca. Desde luego se comprende que el vecindario responde con poco entusiasmo a esta obra simpática y digna de apoyo; esperamos que pase ese enfriamiento y reaccionen los ciudadanos ya que se trata de la construcción de sus escuelas. También suponemos que la empresa hizo mal en cobrar dos colones por luneta; a un colón o a uno cincuenta, quizá hubiera habido lleno completo, ahora la gente está economizando para las fiestas y noche buena, esto fué también motivo.

Los aficionados que tomaron parte en la obra, trabajaron con amor y cariño por sacarla lo mejor posible.

Rosa, (señora Otilia González) trabajó con naturalidad y sin exagerada afectación. Muy propia cuando se trata de aficionados.

Toñuela, (señorita Otilia Navarro) bastante aplicada en su papel; puede sacar una Toñuela admirable.

La Señá Isidra, (señora Charrón) muy buena, resulta en esta obra una característica superior.

Juan José (señor Daniel Ureña) un poco frío al principio, logró al final del drama, sacar airoso su difícil papel. Nos pareció mejor la otra vez que representó esta obra.

Paco bastante bien. (señor Buján). Andrés (señor Calvo) no sacó toda la lucidez que tiene este simpático papel. Andrés es el actor cómico de la obra y Calvito nos parece mejor en lo serio; tampoco la voz le ayuda mucho; se esforzó y ya esto es bastante.

El Cano (señor Ortiz) regular.

Ignacio, (señor Díaz) sacó limpio su papel; Díaz tiene pasta para artista; en este papelito de partiquino se nos reveló inmejorable. Pareciera que hubiera echado el cuerpo en las tablas.

Los demás regulares y el conjunto, salvo los pequeños detalles de escena, sacó bastante bien esta obra difícil en la que Dicenta puso alma y vida.

Juan José siempre será de actualidad, mientras haya injusticias sociales por combatir.

Felicitemos a los muchachos por este simpático esfuerzo.



CAMISERIA El Gallo de Oro

La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

Encargos a la medida

Excelente surtido de telas

Artículos para caballeros



25 varas al Este del «Hotel Europa» SAN JOSE, COSTA RICA

Muere doña Trinidad Aguilar viuda de Valladares

Después de breve enfermedad murió en esta capital, ayer a las dos de la tarde, la apreciable dama doña Trinidad Aguilar v. de Valladares.

Hoy se verificarán las exequias fúnebres, a las cuatro de la tarde en el templo de la Dolorosa, saliendo el cortejo a las cinco para el Cementerio General.

A los hijos de la llorada extinta, doña Evita V. de Escobar, señoritas Carolina y Angélica, Juan, Manuel y Joaquín Valladares y demás familia doliente, les enviamos nuestra sincera expresión de dolor.

Atención de los Empleados del Correo

Sr. Director de LA PRENSA Pte.

Jefes y Mensajeros les deseamos a Uds. felices Pascuas y un Próspero Año Nuevo.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Album social

La señorita Nina Monge regresó de Turrialba.

—Doña Celina v. de Sotela guarda cama.

—Don Miguel Castro Carazo se encuentra delicado de salud.

—Don Gonzalo Esquivel y señora salieron para Bocas del Toro.

—Mr. G. F. Chittenden salió para Limón.

—Don Rigoberto Pacheco vino de Guatemala.

—Doña Catalina F. de Montes de Oca se encuentra enferma.

—Doña Emma de Durán ha estado enferma.

—Don Manuel Collado sigue mejor.

—Don José B. Chaves M. sigue mejor.

—Doña Isabel Oduber de Crespi guarda cama.

—Se haila entre nosotros don Cuilo Mesa.

De Tegucigalpa

TEGUCIGALPA, 18.—Este diario publica una carta del doctor Julián López Pinza contra la ofensa al honor nacional, que dice que la presidencia de Honduras no será resuelta por los hondureños sino por elementos extraños.

Fuó electo Presidente del Club Tegucigalpa el Dr. Rafael Aldulvín.

Dejó de ser Director del diario «Los Sucesos» el escritor salvadoreño Santos Dueñas.—EL CONSTITUCIONAL.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé Pasaje CALDERON

MURIO Ricardo Flores Magón

De nuestro canje *La Epoca* que se edita en México, tomamos la noticia de que en una prisión en Estados Unidos, murió el escritor rebelde Ricardo Flores Magón.

Este escritor muy conocido en la América, dirigió el periódico *Revolución*; murió olvidado en la celda oscura de una teroz cárcel.

Flores Magón pasó por un largo cautiverio. Rebelde por sus ideas era considerado como revolucionario peligroso en cualquier lugar donde él posaba su planta y así fué peregrino de cárceles y presidios tanto en su país, como en los Estados Unidos en donde siempre se significó por su amor a la clase proletaria. Siempre que dist. utó de libertad, ocupó lugar prominente en los periódicos socialistas en donde su pluma era látigo implacable contra las tiranías.

Hoy reposa en el silencio de un olvidado cementerio y su tumba es apenas adornada por las flores rojas de su rebeldía.

Vapor que zarpa

Limón, 17 de diciembre.—Anoche a las 22 hs. zarpó para Bocas del Toro, Panamá, el motovelero penameño «Talamanca» de 18 toneladas, 9 tripulantes, Capitán C. Oulson y despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: Joseph McCulloch, Gonzalo Esquivel Sr. y 4 hijos, Elena Hall, Zona y Nellie Vaz, Ignacio y Judith Jurad. Carga: 80 sacos frijoles.—Correo: 2 sacos.—El Capitán del Puerto,—G Acosta.

Buena oportunidad

SE VENDE magnífica casa contra temblores, situada 50 varas al Sur del Teatro América. Precio veinte mil colones al contado.

Entenderse con William Dent, al lado Norte del mismo Teatro, o en el Banco de John Keith.

Ferrocarril al Pacífico

Objetos olvidados por los pasajeros en los trenes del Ferrocarril, que se hallan a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia de la Empresa en San José.

- 5 bastones
 - 2 cuchillos
 - 1 paraguas
 - 1 gramil
- San José, 18 de Diciembre, 1922.

Obras Anatóle France

- La azucena roja..... 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El signo de la reina Paloja..... 3-50
- El marquis de mímre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Introduciendo el Nuevo Cigarrillo VICTOR A LOS Jientes



16 Cigarrillos 50 céntimos

Carnicería EL CAPRICHIO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas. Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás esta decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas. ORDENE POR TELEFONO 321

Para Cuba

El Excelentísimo señor Ministro de Cuba, don Ernesto Casaus, partirá en breve para la Habana acompañado de su distinguida esposa. Hacemos votos porque realicen un muy feliz viaje los apreciables esposos.

Día de días

Hoy, la simpática señorita María Goicoechea Quirós, celebra la fecha de su natalicio por lo cual le enviamos nuestros más vivos parabienes, deseándole mil venturas y felicidades mil.

Candidato de los Alajuelenses

Hoy supimos que en la ciudad de Alajuela trabajan algunos caballeros por lanzar la Candidatura del General don Juan Bautista Quirós. Según parece el domingo habrá una reunión con el objeto de nombrar la Directiva Central. Como se ve, ya la política principia a agitarse.

Marítimas

PUNTA RENAS.—Hoy a las 16.30 hs zarpó para San Juan del Sur el vapor alemán Targis de 1136 toneladas, 33 tripulantes Capitán C. M. Mencken y despachado por F. J. Alvarado y sin pasajeros, carga ni correo.—El Cap. de Puerto, J. B. Lizano.

Nacimiento

El hogar del caballero don Roberto Quirós M. y su señora esposa doña Brúnila R. de Quirós se encuentra de plácemes con el venturoso nacimiento de una bella niña por lo cual enviamos nuestro parabienes a sus regocijados padres.

Novenario

En la Iglesia de la Soledad se efectuará una Misa de Requiem con ocasión del novenario de la muerte de la que fué Otilia Rojas de Zúñiga.

Aguinaldo de la Cía. Alvarado

El señor don Jorge Alvarado nos ha comunicado de que todos los señores abonados de telégrafos que quieran contribuir para el aguinaldo que se les dará a los empleados de servicio, se les ruega avisar al señor Alvarado o envíen su cuota directamente al Tesorero don Alberto Aragón.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano
Vuelta de Jorco. Blas García
Filadelfia..... Casimiro Carmona

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón, frente al mercado. Los precios son económicos.—Teléfono 884. Apartado 638.—San José

Imprenta Falcó y Borrásé

TRIBUNA OBRERA

La Juventud

Cuando hablamos de juventud, nos agitamos con los briosos ímpetus de los veintidós años. Es cuando observamos, al recordar los tiempos idos, que ya el otoño va entrando en nuestra vida y va helando nuestros antes optimistas entusiasmos y es cuando haciendo un esfuerzo, sonreímos de la materia estropeada por los años y pensamos halagadoramente que en nuestra alma todavía alientan ardores juveniles dispuestos siempre a honrosas luchas.

Cuando leímos ayer un mensaje público en LA PRENSA y firmado por La Juventud Intelectual, volvieron a nuestro espíritu renuevos de lucha y de esperanza.

Se habla allí de una cruzada honrosa por los prestigios del país; se habla allí de nuevos derroteros en la política venidera y ¡por Dios! que tenemos fe en los valientes jóvenes que ya piensan sin ambages, hasta en las reformas constitucionales, por ser obra caduca la Constitución que hoy nos rige. Magnífico los tiempos nuevos han llevado al corazón de los jóvenes las prometedoras semillas del ideal. Magnífico; la juventud vendrá gallardamente a ocupar su puesto avanzado, su vanguardia, en la próxima lucha política y ya esto es mucho decir. Así pensamos y así lo creemos al leer su mensaje que lo consideramos sincero y leal.

Pero no olviden los jóvenes intelectuales que hay otra fuerza también digna de cumplir y que puede luchar a la par de la juventud ardorosa; nos referimos a los trabajadores. Bella dualidad formaría la juventud intelectual en unión de las masas trabajadoras que también vislumbran un porvenir mejor y que también desean con la fe de sus ideales una política de renovación.

En otras partes como en Méjico,

Argentina, Rusia y cien más y mil más, la juventud estudiosa, la juventud idealista, va a la par de los trabajadores y ambas entidades comparten los triunfos y comparten los sacrificios de la lucha.

En Costa Rica desgraciadamente no es así; pero a nadie culpamos de esto; el pueblo es joven y no ha sido tiempo todavía de intensificar los ideales e intensificar las fuerzas. Obra es del tiempo y el tiempo ya va señalando ese camino.

Marcada división ha habido entre los jóvenes intelectuales y la clase trabajadora, aquí en nuestro país. Esto, por obra de la misma civilización, debe desaparecer. No hay razón para que estas divisiones subsistan. Significa que los jóvenes intelectuales no conocen a los trabajadores, ni éstos a aquellos.

El día que una corriente de simpatía, el día que una corriente espiritual llegue a estas dos fuerzas, mucho grande y mucho bueno con seguirán para progreso y beneficio de los pueblos.

Uno de los pocos países en el que los jóvenes intelectuales están apartados de los obreros es éste; en otras partes obreros e intelectuales están igualmente identificados bajo un mismo ideal.

Trabajemos por ese acercamiento prometedor de renovaciones grandes y bondadosas y habremos hecho para el país obra fecunda.

Deben pues los jóvenes intelectuales ofrecer sus luces a los trabajadores y visitar los centros de los trabajadores. Así mismo éstos deben abrir de par en par las puertas de sus centros a los jóvenes intelectuales y recibirlos cariñosamente. Así se van formando corrientes de solidaridad.

Que no pueden ir separados el cerebro y el brazo,

GIL SOL

Notas y Noticias

Hoy a las 13 hs. se efectuará el acto de clausura del Liceo de Costa Rica, con un escogido programa.

Recibirán su título de bachilleres, treinta y ocho jóvenes y cinco señoritas.

—Aprehensiones hechas por los Resguardos de Hacienda durante los últimos días de noviembre pasado: indiciados, Heliodoro Gutiérrez, en San Mateo; Ramón Cordero Gutiérrez, en Guadalupe; Clementina y Josefa Gómez, en Jicaral.

—No han sido aún llenadas las plazas vacantes de maestros en Colorado, Tierras Morenas, Quebrada Grande y Montano. Para informes dirigirse al Inspector de Escuelas en Liberia.

—La Secretaría de Hacienda se ha dirigido a los Administradores de Aduanas de Limón y Puntarenas, manifestándoles de que, atendiendo solicitudes de varios comerciantes de esta capital que la Secretaría estima razonables, se sirvan dar instruccio-

nes para que durante el mes en curso y siempre que los interesados lo soliciten, se haga toda clase de facilidades por esas Aduanas para la remisión a esta ciudad, por tren local, de todos aquellos bultos que contengan frutas, dulces, confituras, juguetes y todos aquellos artículos que tengan especial salida por razón de la Navidad y las Fiestas Cívicas de esta capital.

—En Cartago han constituido los señores Clodomiro Mena Rojas, Manuel Mena Fíguls y Juan Bautista Castillo Vargas, una sociedad mercantil colectiva para explotar el negocio de comercio.

La duración de la sociedad será de cinco años, a contar del primero de diciembre en curso.

—De acuerdo con lo prescrito por los Estatutos, se ha convocado a los socios de la Cruz Roja Costarricense, para una asamblea general, a las 13 horas del 14 de enero de 1923.

Escuela del Paso de la Vaca

El vecindario del Paso de la Vaca, con raras excepciones, no ha correspondido al llamamiento que desde ha tiempo se le ha hecho, para contribuir a la construcción del edificio para escuelas de este barrio.

Habiendo personas ricas como hay en este barrio, es raro que no se hayan desprendido de ALGO para llevar a cabo una obra que redundará en provecho de todos.

Pocos son los Miguel Carrillo de Alajuela, o Rómulo Artavia de esta ciudad, que se desprendan desinteresadamente de sus parcelas para ser obsequiadas a las Juntas de Educación o ayudar como el señor Artavia, en otra forma, a proteger movimientos de esta naturaleza.



Un herido en Curridabat

Hoy se presentó ante uno de nuestros jueces del Crimen, el artesano señor Higiño Meneses, vecino de Curridabat acusando el hecho de haber sido herido antenoche, en aquella población, por Rubén Núñez.

Manifiesta el señor Meneses de que él salió de su trabajo, en casa de don Lesmes Madrigal, y sin que mediara disgusto alguno, fue herido inesperadamente por Núñez. En efecto, Meneses, según dictamen médico, presenta una herida de dos centímetros de longitud sobre el párpado inferior del ojo derecho, que interesa al ducto del lagrimal y que tardará para sanar quince días debidamente atendido, dejando una cicatriz visible. Fue producida por la contusión con un instrumento.

Informa el herido, que en Curridabat son muy frecuentes los escándalos, los cuales deben reprimir con mano enérgica las autoridades.

El heridor aun no ha sido capturado.

Teléfono de

LA INDIA

378

Apartado

1064

Julio Bolaños

(Salvadorense residente en Santa Ana)

Nadie te conocerá en esta mi tierra, querido compañero. ¡No importa! Tú vives en mi memoria. Quería en el día de tus bodas enviarte un mensaje de cariño ya que no puedo estrecharte entre mis brazos. Tú eres noble, leal, joven, esforzado. Supiste en la Escuela y en las severas aulas de los colegios distinguirte por tu sapiencia y humildad. Aun te recuerdo meditando y serio con tu libro bajo del brazo y la frente resplandeciente de luz. Eras una especie de pila bautismal donde mojábamos las yemas los menos talentosos.

Siempre bondadoso nos ayudabas. Tus consejos sanos de visionario nos alumbrarán con sus rayos. ¿Cómo olvidarte? ¿Te olvidas? Seguramente tu esposa de cabellos y ojos hermosos y negros como los de las vestales indianas es una virgen cuya alma pura ha de perfumar tu vida.

Que al unir sus destinos la Ventura y la Dicha los cobijen con sus mejores peplos.

Reciban en ese día, queridos hermanos, el testimonio de mi afecto y sepan que en la tierra de Santamaría y Fernández hay quien comparte con Uds. las alegrías.

V. N. A.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

El Gran Circo

Sáenz Freres

Este gran circo que está ahora haciendo las delicias del público capitolino, ha triunfado en toda la línea. Los espectáculos son variados e interesantes sobremanera. Trae artistas magníficos que trabajan muy bien. La Troup Japonesa Yokoi, son verdaderos estrellas en bicicletas; hacen mil arriesgados prodigios, demostrando suma habilidad e inteligencia. Los Henry, con su troupe canina gustan bastante, pues hacen maravillas dignas de aplauso y admiración. Los Stickener, ecuestres de fama mundial, trabajan con hermosura, los payasos hacen reír a casquillo quitado y los demás artistas ya se han captado la simpatía del público josefino. Los domadores de fieras demuestran valor, carácter y serenidad ante esos monstruos de las selvas africanas, arrancando aplausos muy merecidos con sus arrojados y sus gallardos atrevimientos es indudable.

Este Circo es de lo mejor que ha venido al país en los últimos tiempos, y el público hace bien en acudir todas las noches a este espectáculo.

Nosotros felicitamos muy de veras a los señores empresarios Sáenz Freres por haber traído un circo con artistas superiores.

Hoy miércoles

5ª Función del Gran Circo

SAENZ-FRERES

Palcos de 4 asientos @ 16 00

Precios: Luneta 3-00
Galería 1-50
Niños 1-00

Las atracciones son las siguientes:

STICKNER.—Ecuestres de fama mundial; dos señoritas y dos caballeros, con sus 4 hermosos caballos.

YOKOI.—Gran Troup Japonesa, verdaderas estrellas en bicicletas.

PAULINE.—La maravilla del Siglo XX, las domadoras procedentes de Berlín, con sus 5 feroces leopardos, ejecutando grandes actos musicales.

LOS HENRY.—Con su Gran Troup Canina y dos SHATLAN PONES.

Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del Culto Público Josefino, ha escogido estas grandes atracciones, sabiendo de seguro que el Culto Público sabrá corresponder los esfuerzos del señor Sáenz.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3. 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Discos Victor

para **Navidad**

El Regalo de Pascua que satisface a todos

El hacer regalos para Navidad es una costumbre plausible por todos conceptos. Data de los remotos tiempos en que los tres Reyes Magos donaron magníficos regalos en la primera Navidad de la Historia. La Navidad es una temporada de alegría, y la Victrola y los Discos Victor son obsequios ideales, que como mensajeros musicales llevan la felicidad a todos partes.

La Victrola es el regalo indicado para las Pascuas de Navidad. Donde haya ya una Victrola, una colección de Discos Victor constituirá también un regalo muy apreciado.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose

PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES

ENOCH MORGAN'S SONS

El verdadero SAPOLIO está envuelto en una hoja de estaño con una banda azul que lleva el nombre del fabricante.

ENOCH MORGAN'S SONS

y la cara de un hombre reflejada en una sartén. Insístase en obtener el SAPOLIO legítimo. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

SAPOLIO

La estatua de Cupido

(Concluye)

—Trajéronla, señor, de Santander, unos que hacen de estas figurucas—dijo un si es no es azorado el guarda, quien en su fuego interno protestaba a su vez del denigrante concepto que a su amo le merecía aquella preciosidad de «santuco».

—¿No es eso, ti Fonsol—replicó Alvaro,—sino que ¿quién ha mandado colocar aquí esa estatua?

—D. Isabel—constestó el viejo.—A lo que parece, la señorita quería darle a usted una «sorpresa». Esta mañana, yo y el, mi hijo, «coloquemos» ese mamarracho, como usted dice.

—Ahora mismo la quita usted de la fuente.

—¿Quitarla?—interrogó, desolado, ti Fonsol.

—Sí, quitarla y guardala a escape en la ladera, donde ojos humanos no la vean.

—El caso es, señor—hubo de advertir el guarda, entre indeciso y temeroso.—que si la quitamos... pues... la señorita... va a tener un disgusto. ¡Si usted hubiera visto con qué afán lo ha preparado todo!

Ordenó Pedrosa:—¡Quite usted la estatua, le digo!

—Voy a llamar al mi hijo pa que me ayude—indicó el montañés.

—No hace falta. Yo le ayudaré—solucionó Alvaro.

Y dicho y hecho: ayudó al guarda a desmontar el yeso, y entre los dos, lleváronle a la leñera. Ya encerrada en tal sitio, el capitán salió a dar su paseo.

Pepe Luis abrió una pausa en su interesante relato, que reanudó en la siguiente forma:

—Conocido el personaje, es decir, Alvaro, supondrás el gesto que pondría al regresar del paseo, entrar en la calle de árboles y ver destacarse nuevamente sobre el verde oscuro del follaje la nota blanca del maldecido yeso.

Pedrosa experimentó entonces, según me dijo, una sensación de infinita tristeza, de desencanto doloroso, cual si presagiara el derribamiento de su felicidad.

Tendió los ojos en derredor suyo y halló, a respetuosa distancia, al guarda. Ti Fonsol tal vez permanciera impassible, indiferente; pero a nuestro amigo antojósele que vagaba por su rostro una sonrisita irónica, despectiva... Siguió el impulso de su ánimo, encarándose iracundo con el pobre hombre, que, instintivamente retrocedió un paso.

—¿Por qué se va vuelto a poner eso ahí?—barboteó airadamente.

—La señorita lo ha mandado tartamudeó el viejo. Y con esa falta de tacto, de discreción de la gente zafia, refirió a Alvaro la escena que hubo con la señora cuando le pidió nuevas de la sorprendente desaparición de la estatua. Doña Isabel se puso hecha una furia, y, en un

arranque lamentable de soberbia, dijo al guarda: «¡Usted coloca otra vez la figura esa en la fuente, porque lo mando yo, que soy el amo!»

Alvaro sintió encendérsele el rostro y que todo su cuerpo lo sacudía un mortal escalofrío; apenas si pudo disimular su angustia y turbación en presencia del guarda. Díjole unas cuantas palabras incoherentes y alejóse de su lado con la prisa que pone el afán de substraer a miradas ajenas el dolor que nos desgarró inopinada y brutalmente. La catástrofe moral babíase consumado, y Pedrosa juzgó muertas las ilusiones de su vida.

Aquella misma tarde emprendió el viaje a la Corte para gestionar su pase al ejército de operaciones en Melilla.

Hizo toda la campaña y se batió con un arrojo temerario, casi suicida.

Terminada la guerra, Pedrosa, ya coronel, desembarcó con su Regimiento en Málaga. En el muelle encontráse con Isabel, a la que acompañaba un amigo íntimo del matrimonio.

El dolor había impreso sus huellas en el hermoso rostro de la dama, la cual, sollozando tendió los brazos hacia su marido. Alvaro, impassible, le estrechó fríamente la mano, saludándola con la más exquisita cortesía.

El amigo, en un aparte trató de conciliar al matrimonio; pero a las primeras de cambio, Pedrosa le advirtió que desistiera de sus nobles propósitos, en razón a que consideraba insuficiente su paga de coronel, para sostener a su esposa con el boato que la correspondía y estaba acostumbrada. Los esposos se separaron, y la infeliz señora abandonó la ciudad en la terrible certidumbre de que nunca jamás uniríase a Alvaro.

Y nunca jamás volvieron a verse. El coronel fué destinado, a petición suya, a Valencia, y su mujer encerróse en su finca de la Montaña.

—¡Admirable fortaleza de ánimo de la ese hombre!—exclamé hondamente impresionado.

—Pues aún ha de ser mayor tu admiración al saber el desenlace de la historia: La pobre Isabel, rendida a la pesadumbre del forzoso y triste aislamiento a que le condenó un imprudente arrebató de soberbia, murió hace contados meses, dejando por heredero de toda su fortuna a Alvaro. Alvaro renunció la herencia en favor de los parientes de su mujer.

—¡Extraordinario!... ¡Ese hombre es todo un carácter!—exclamé, lleno de entusiasmo.

—¡Verdad!—asintió Pepe Luis.—¡Un verdadero Quijote, como le llamarán despectivamente los innumerables Sauchos que en el mundo son...

ALEJANDRO LARRUBIERA

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

- Obras de Pío Baroja**
- CÉSAR O NADA..... 4 00
 - AURORA ROJA..... 3 50
 - LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
 - LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50
 - EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
 - PARADOX, REY..... 3 50
 - LA RUTA DEL AVENTURERO... 3 50
 - LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
 - CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
 - LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
 - EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
 - EL MAYORAZGO DE LABRAS... 1 50
- Los grandes autores**
- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

- Las mejores poesías líricas de los mejores poetas**
- TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

- Obras completas de B. Morales San Martín**
- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

- Obras de J. E. Rodó**
- Motivos de Proteo..... 5 00
 - El Camino de Paros..... 3 50
 - El Mirador de Próspero..... 5 00
 - Hombres de América..... 5 00
 - Ariel..... 2 50
 - El que vendrá..... 4 75

- Lea Las Parábolas de Guyau**
- Precio: € 1 25

- Obras completas de W. Walter Atkinson**
- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

- Obras de Marden**
- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

- Tomos a 60 céntimos**
- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eiseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

- Obras de H. Balzac**
- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Minón
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del áteo.
 - La prima Zel.
 - El cura de aldeca
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Úrsula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

- Ediciones Renovación**
- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
 - El jardín de Epicuro, Anatole France
 - Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
 - Juan José, Joaquín Dicenta
 - Miscelánea literaria, Juan Maragall.
 - La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
 - La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
 - El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
 - Artículos, Eça de Queiroz.
 - Evangelios, P. B. Palacios (Almafuerte)
 - Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco
 - La escuela, Luis de Zulueta.
 - La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
 - Lecturas, Angel Ganivet.
 - La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
 - El príncipe feliz, Oscar Wilde.
 - Lanóica no triste (poesías), Vte. Medina
 - Del momento fugaz, L. Montalbán
 - Homenaje a Francia 1918.
 - Desde Europa, J. Enrique Rodó.
 - A UN COLON TOMO
 - La República de los soviets, L. Arquistain
 - Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
 - Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
 - Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
 - Páginas selectas, Jacinto Benavente.
 - Antología hispano-americana, Nicaragua
 - Malos vecinos, Georges Clemenceau
 - El patio azul, Santiago Rusiñol
 - De sobremesa, Jacinto Benavente
 - A 50 Centimos tomo
 - Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
 - Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
 - Las Rosas de Engadín (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

- Ediciones Mínimas**
- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Líneas, Andrés Bregua.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Anatómicas, Mariana Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Craqueville, Anatole France.
 - Oemas, Guillermo Valencia.
 - Poesías, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Rem de Gourmont
 - Sus mejores cuentos, A. Montevaro.
 - El sexto matrimonio de Jarba Asu I.

De Alajuela

Qué desilusión!

Cada día que transcurre se apodera de nosotros un desencanto, al contemplar las resoluciones de nuestro municipio.

En estos días a moción de nuestro Presidente Municipal se acordó para dar más realce a las Fiestas Cívicas, obsequiar al señor Presidente con un banquete el que será consumido el día 25 del corriente, y con tal objeto se nombró la comisión culinaria compuesta de don Arietides Agüero y don José María Pacheco, y la comisión no tiene límites para gastar lo que alcance.

Cuando damos una ojeada a los doscientos mil colones que debe el Municipio, la pésima luz que nos cobra, el mercado en ruinas y así sucesivamente, nos confirma el error que cometimos al elegir para municipales a hombres sin ninguna cordura. En estos días se ha exigido al vecindario que debe de macadam (sólo aquí se cobra) el pago del 10% del capital y pagar el 1% de interés, del saldo que queda, teniendo muchos pobres que vender su propiedad, para venir ahora a votar unos cuantos miles en un banquete, y que según la lista, no suman veinticinco los que se van a sentar y cuyas fiestas han entrado en completo desuso, porque está reconocido que no es así, como e invierten los dineros de la comunidad.

Hacemos cuentas también que en diferentes sesiones se han nombrado

comisiones del mismo seno del Municipio, para presentarse al despacho del señor Presidente y del señor Ministro de Gobernación pidiéndole escogite el medio más rápido para hacer efectivo el auxilio que el Congreso decretó por la suma de € 100,000.00 y que varios regaños han recibido; ahora resultamos con banquetes. Razón tuvo don Julio cuando les dijo que no sabían de administración y que no tenían permiso para solicitar empréstitos porque éstos serían mal invertidos. Cuando los € 500,000.00 nos lleguen esto va a hacer la vida y dulzura.

—El viernes 15 se presentó la comisión a invitar al señor Presidente y cuando todos esperábamos que les hubiera dicho que no invirtieran los dineros de la comunidad en banquetes, que como hijo de Alajuela, tenía derecho a venir a disfrutar de ellas. Resulta que aceptó la invitación y les preguntó que si había de venir de frac. ¿Qué pensará don Julio cuando tenga de vis-a vis al Presidente Municipal y recuerde los tel gramas que se publicaron en las últimas elecciones. (Que el Espíritu Santo le empañe la memoria a don Julio, para bien de todos!

¿Será que quiere que le traiga algo el Niño?

AD REFERENDUM

Alajuela, Dic. 17 de 1922.

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos futuros

DE IPERBIOTINA MALESCI

De Tegucigalpa

Política hondureña

Tegucigalpa, 7 de Dbre. de 1922. Señor Director de LA PRENSA. San José de Costa Rica

Tenemos el honor de comunicar a Ud. que el día de ayer, a las cinco de la tarde, en la patriótica reunión que tuvo verficativo en los salones de la casa del Dr. don Paulino Valladares, a fin de encauzar los trabajos generales de propaganda política en el país conforme la idea de reconciliación que persigue la gran mayoría del pueblo hondureño y que ha proclamado al Dr. y Gral. don Tiburcio Carías A. Candidato a la Presidencia de la República, para el período constitucional de 1924 a 1928, quedó organizada una Junta Directiva Provisional, que actuará mientras se organiza definitivamente el Comité Central del Partido Nacional, en la siguiente forma:

Presidente, Dr. don José María Casco, Vice Presidente, Dr. don Venancio Callejas, Vocales, por su orden, Dr. don Manuel G. Zúñiga, Dr. don Felipe Cáliz, Dr. don Ramón Valladares, Dr. don J. Daniel Boquila, Dr. don Timoteo Chirinos Z., Gral. don Florencio Mejía Juárez, Dr. don José Jorge Callejas, Dr. Manuel Valladares Núñez, Dr. don Juan Ramón Jirón E., Dr. don Carlos Castillo G., Dr. don Magio Herrera A., don José María Villafranca, Gerl. don Ricardo Iardizábal, don Federico Travieso H., Dr. don Salustio Planas, don Marco A. Zúñiga, don Antonio Ferrari, Corl. don Benjamín Henríquez, don Alejandro Castro, Corl. don Héctor A. Galindo, Corl. don Joaquín Burgos, don Rafael Oserio Jirón, don Carlos Sánchez C., Dr. don Carlos A. Planas, don Alfonso Gallardo H., don Cons-

tanino S. Ramos, Dr. don Raúl D. Membreño, Br. don Raúl R. Cuevas, don José F. Gómez, Corl. don Aurelio Bustillo C., don Fernando Zepeda D., Corl. don Francisco Márquez, don José Agapito Fialler, Licenciado don Víctor García Matamoros, Perito Mercantil don Fermín T. Ramírez, Corl. don Pascual Sosa, Corl. don Pedro A. García, Corl. don Juan Lagos, don Héctor F. Núñez, don Rómulo Reyes, don Tomás E. Soto, don Víctor Carías, don Luis M. Zúñiga, don Esteban Díaz, don Horacio F. Varela, don Victoria no Valladares Z., Coronel don Eduardo Gómez N., Coronel don Modesto Zivala B., don Miguel Iriás, don Carlos González, Coronel don Alberto Sierra, don Gregorio Agurcia, don Salomón Ramos S., don Alfonso Díaz A., don Cristóbal Figueroa, don Rafael Quirós Z., don Juan Moncada M., don Miguel Varela, don Juan J. López, don Juan Antonio Bárcenas, Agustín Lagos, don José de la Cruz Díaz, don Juan Medina, don Antonio Andino C., don José María Godoy G., don Natividad Baquis, Secretario 1º, Dr. don Rafael Valenzuela Fonseca, Secretario 2º, Dr. don J. Belisario Hernández, Secretario 3º, Dr. don Carlos Lainez E., Prosecretario 1º, Coronel don Ramón Landá, Prosecretario 2º, D. don Angel R. Ferrín, Prosecretario 3º don Carlos Zúñiga Figueroa.

Con muestras de alto aprecio y consideración, somos de usted muy atentos seguros servidores,
Raf. Valenzuela Fonseca
Secretario Primero
J. Belisario Hernández
Secretario Segundo
C. Gómez E

Camiones de Carga

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga. Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente. Precios moderados.—Servicio rápido.

J. P. ARANGO & Cº

Teléfono 850. Apartado 916.

Suscríbese a "La Prensa"

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CÉSAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzo, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Dob'e, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale